
 
 

Ministério da Educação 
 

 
ATA DE REUNIÃO 

 

 
ATA de reunião realizada em 26 de novembro de dois mil e vinte e um, às 10h, por meio do 

aplicativo Microsoft Teams, com a presença dos membros citados abaixo, entre outros: 

• MEC: Dilermando José da Silva (SE); Helber Ricardo Vieira (SEB); Diana Guimarães Azin (GM); 

Eduardo Gomes Salgado (SESu); Kedson Raul de Souza Lima (SETEC); André Luiz Mayrink 

(SPO); 

• FNDE: Juliana Isabelli Miguel Coelho; 

• INEP: Alvaro Luis Kohn Parisi; 

• EBSERH: Elizabeth Queiroz; 

• CONIF: Luciana Miyoko Massukado e Nilra Jane Filgueira Bezerra; 

• CONSED: Helvia Miridan Paranaguá Fraga; 

• ANDIFES: Edward Brasil; e 

• UNDIME: Vanelle Oliveira. 
 
 

Reuniram-se os participantes para tratar de assuntos relacionados ao Comitê Operativo de 

Emergência (COE) do Ministério da Educação, sob a coordenação de Dilermando José da Silva, 

Diretor de Programa da Secretaria-Executiva. Os trabalhos foram iniciados por Dilermando, que 

confirmou a presença de todos os integrantes. Ato contínuo, Dilermando informou a publicação 

da Portaria Mec nº 926/2021, que atualiza os integrantes deste Comitê Operativo de 

Emergência, solicitando, na ocasião, as devidas apresentações dos membros aos demais 

participantes. Em continuidade, informou acerca do acórdão do TCU a ser publicado, que trata, 

entre outros assuntos, da obrigatoriedade da publicação das ATAs do Comitê no portal do MEC 

em até 30 dias após a realização da reunião, bem como das pautas, sempre em período anterior 

às reuniões. Além disso, Dilermando informou acerca da realização dos webinários que estão 

sendo realizados em parceria com a Embaixada da Austrália, que abordam os desafios e ações 

no contexto do ensino remoto. Com a palavra, Eduardo Salgado informou a extensão do 

Programa Alunos Conectados até abril de 2022, lembrando que a previsão inicial de 

encerramento do Programa era de dezembro de 2020, sendo estendido, após, para dezembro 

de 2021 e, agora, o período foi estendido para abril de 2022, com a expectativa do retorno 

presencial dos alunos nesse período, na sua totalidade. Na ocasião, Eduardo solicitou, à Andifes, 

reforço junto às universidades, a fim de manter a atualização do Portal do Coronavírus. Kedson 

destacou que o cenário da pandemia prevê um início de normalidade, mas que todos têm ciência 

de que a estabilidade total deve se dar apenas no início de 2022, em meados de abril. Kedson 

informou, ademais, acerca do lançamento da plataforma Nilo Peçanha, na qual foi registrado o 

aumento das matrículas, o que, segundo Kedson, pode ter sido induzido pelo projeto Alunos 

Conectados, destacando que as instituições procuraram se adaptar ao meio de educação a 

distância, aumentando a oferta de cursos. Com a palavra, Álvaro Parisi informou que a segunda 



etapa das provas do Enem acontecerá no próximo final de semana, ressaltando o cuidado, no 

Enem e em todos os exames que estão sendo aplicados, com os protocolos sanitários. Na 

ocasião, Álvaro destacou que não houve ocorrências negativas no Enem. Ao encerrar a fala, 

Álvaro lembrou a todos que no próximo mês será realizado o Revalida. E, quanto ao SAEB, Álvaro 

informou que, no momento, há 85% de provas agendadas, destacando o esforço do Inep no 

empenho na motivação dos envolvidos para a participação da avaliação. Ato contínuo, Helber 

Vieira destacou que 2021 foi um ano estruturante para a educação brasileira, uma vez que 

pautas de importância fundamental estão sendo construídas como, por exemplo, o novo 

Fundeb, o SNE, o novo Enem, novo SAEB, novo IDEB e Novo Ensino Médio, uma vez que também 

se faz necessário o cuidado com a pandemia em meio a todos os trabalhos. Na ocasião, Helber 

destacou que foram realizadas, em 2021, 70 reuniões de coordenação com a CONSED e 

UNDIME, o que expressa o trabalho intenso de coordenação da SEB que tem sido realizado, 

citando, também, na ocasião, os diversos lançamentos e incrementos dos programas e produtos 

lançados no período. Na ocasião, Helber compartilhou com todos uma breve apresentação 

acerca das Avaliações Diagnósticas Normativas que, conforme Helber, promove apoio, tanto à 

rede pública quanto à privada na identificação dos gaps de aprendizagem no contexto da 

pandemia, traçando estratégias para a retomada das aulas presenciais com o envolvimento de 

especialistas de todo o país. Ao encerrar a fala, Helber informou a decisão de inserir, no contexto 

do Plano de Ações Articuladas (PAR), a inclusão de uma iniciativa que apoia o desenvolvimento 

de competências sócioemocionais dos estudantes. Com a palavra, André Mayrink informou a 

publicação de diversas leis e portarias relevantes para as adequações orçamentárias, além da 

publicação, na semana em curso, da portaria que trata do encerramento do exercício, 

destacando o bom resultado da execução orçamentária do MEC, que foi de 90% em 2021. Em 

continuidade, Elizabeth Queiróz informou que, desde agosto, os leitos disponíveis para 

atendimento à Covid estão sendo desmobilizados, em função da redução dos casos e da 

gravidade, o que volta o foco, no momento, às cirurgias eletivas. Quanto ao Revalida, Elizabeth 

informou que 23 Hospitais Federais foram colocados à disposição para o exame. Ato contínuo, 

Luciana Massukado convidou a todos para a reunião dos dirigentes da rede federal, a ser 

realizada na semana seguinte à reunião em curso, cuja programação será divulgada, cujo tema, 

neste ano, em função do cenário atual da pandemia, será “Reaprender, Reconectar e 

Reintegrar” onde, além de outros assuntos, serão apresentadas experiências exitosas acerca das 

diferentes iniciativas realizadas pela rede no contexto da pandemia e depoimentos de egressos 

da rede federal que estão tendo sucesso dentro de sua rede de atuação. Na ocasião, Luciana 

destacou a atuação conjunta do MEC na prorrogação dos TEDs pactuados. Com a palavra, 

Vanelle Oliveira relatou acerca da 6ª onda da pesquisa realizada pela Undime sobre o 

planejamento das redes municipais de ensino, que foi realizada desde o início da pandemia. 

Edward Brasil, em continuidade, relatou a percepção de que o retorno às aulas em 2022 será 

bastante expressivo, ficando como remotas as disciplinas que serão incorporadas, de fato, como 

educação a distância, utilizando os 40% que a legislação permite. Na ocasião, Edward ressaltou 

a importância da correção dos recursos da assistência estudantil, em função dos aumentos dos 

preços dos serviços de forma geral. Com a palavra, Dilermando reforçou as informações acerca 

do acordão do TCU a ser publicado, que trata de normativas no contexto do COE, solicitando, 

mais detalhamento no envio das temáticas a serem abordadas nas reuniões, para a construção 

de uma pauta mais aprofundada. Na ocasião, também solicitou manifestação dos presentes 

acerca da proposta da redução da frequência das reuniões para uma vez ao mês o que ficou 

decidido por unanimidade. Dilermando informou, também, que, em função do feriado de Natal, 

a próxima reunião do COE será realizada no dia 17 de dezembro. Ademais, Dilermando 

apresentou os nomes da lista atualizada dos representantes do COE, para conferência e 



conhecimento de todos. Findadas as explanações, não havendo nada mais a tratar, Dilermando 

agradeceu aos presentes, sendo encerrada a reunião. Eu, Renata Costa Cabral, servidora lotada 

na Secretaria-Executiva do Ministério da Educação, lavrei a presente ata, que será assinada por 

mim. 


